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議会報告会での市民意見の報告並びに 

決算特別委員会での意見・要望に関する回答依頼について 

 

 市議会では、平成２６年８月に議会基本条例に基づく議会報告会を開催し、参加された市

民からは、市議会に対する意見・要望のほか、市行政に対する意見・要望も出されておりま

す。それらの意見等を踏まえ、９月定例会での質疑質問や決算特別委員会に臨んだところで

す。 

 

 別紙１は、議会報告会で出された空き地・空き家に関する意見・要望と、９月の決算特別

委員会において全会派並びに無所属委員全員の賛同により合意形成を図った意見・要望を記

載したものであります。 

 

 別紙２は、議会報告会で出され市行政に対する意見・要望を記載したものであり、真摯に

お受け止めいただきますとともに、可能な項目につきましては、善処方をお願いするもので

あります。こちらにつきましては、来年度の議会報告会までに対応の経過、または結果をお

聞きすることとしております。 

 

 なお、別紙１の「決算特別委員会で合意形成を図った意見・要望」につきましては、議会

の総意であると認識され、議会への新年度予算案提出時までに、市長としての考え方を文書

でご回答いただきますようお願いいたします。また、回答につきましては、ホームページ等

で公表させていただきますことを申し添えます。 

 

 

＊備考 

 議会報告会での同じ趣旨の市民意見は集約しています。 

 

 

 

 



決算特別委員会で合意形成を図った意見・要望 

 

 

１．空き地対策については、樹木に関する相談や対策を求める市民からの要望も多

いことから、本市のいわゆる草刈条例の対象に加えられないか検討を深められた

い。 

 

２．空き家・老朽危険家屋については、多くの市民から相談・苦情が寄せられてお

り、適正な管理を規定する条例の制定を早急に検討されたい。 

  また、老朽危険家屋等除却促進事業については、予算の拡充を図られるととも

に、自己資金の都合がつかない人にも配慮した事業にならないか検討されたい。 

 

 

 

■上記の意見・要望を取りまとめるに至った平成 26 年度議会報告会での市民意見を

参考までに掲載 

 

※文書末の【 】は、意見・要望が出された会場 

勝 立：勝立地区公民館 （8/ 1）《17名》 総 福：総合福祉センター（8/ 4）《17名》 

三 池：三池地区公民館 （8/ 5）《17名》 労 福：労働福祉会館  （8/ 7）《22名》 

手 鎌：手鎌地区公民館 （8/20）《38名》 駛 馬：駛馬地区公民館 （8/22）《48名》 

大正小：大正小学校体育館（8/26）《54名》 三 川：三川地区公民館 （8/28）《25名》 

吉 野：吉野地区公民館 （8/30）《32名》 ■（ ）は開催日、《 》は参加者数 

 

○空き地・空き家に関すること 

・空き地の樹木に関しては、空き地等の雑草等の除去に関する条例の対象として行

政指導等ができるようにするか、または、その対応を可能とする新たな条例の制

定を検討してほしい。【総福、駛馬、吉野】 

・空き地の除草に関しては、所有者が高齢で除草ができなかったり、業者に除草を

依頼するにしても経済的な面から困難であったりするケースがあるため、何らか

の対策を講じてほしい。【総福】 

・空き家が管理されず、老朽化等による倒壊の恐れやシロアリの発生による近隣住

宅への派生、ごみ屋敷状態による衛生上の問題等を心配している。家屋（空き

家）について適正な管理を規定する条例の制定を検討してほしい。【労福、駛馬、大

正小、三川、吉野】 

別紙１ 



・家屋を解き更地にすることで固定資産税が約４倍になることから空き家が取り壊

されず、そのままにされているところもあるようなので、課税面での対応を検討

してほしい。【大正小】 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



平成２６年度議会報告会での意見・要望 

 

※文書末の【 】は、意見・要望が出された会場 

勝 立：勝立地区公民館 （8/ 1）《17名》 総 福：総合福祉センター（8/ 4）《17名》 

三 池：三池地区公民館 （8/ 5）《17名》 労 福：労働福祉会館  （8/ 7）《22名》 

手 鎌：手鎌地区公民館 （8/20）《38名》 駛 馬：駛馬地区公民館 （8/22）《48名》 

大正小：大正小学校体育館（8/26）《54名》 三 川：三川地区公民館 （8/28）《25名》 

吉 野：吉野地区公民館 （8/30）《32名》 ■（ ）は開催日、《 》は参加者数 

 

 

 

 昨年度の議会報告会で出されたエアコン設置を求める市民意見については、合

意形成を図り、市長へ要望して回答をいただいたところです。その後、エアコン

設置に関する決議を可決し、市当局の取り組みを注視しているところですが、本

年度の議会報告会でも、エアコンに関する多くの市民意見が出されております。

中でも、次の２項目は注視すべき市民意見であると捉えております。 

 

・エアコン設置に関しては、教育環境の公平性から全小学校と全中学校がそれぞ

れ同年度に稼動するよう計画してほしい。【三川、労福】 

・エアコン設置に関しては、室温やＰＭ２．５等を考慮して、一つの学校に一度

に設置するのではなく、全校で必要性の高い普通教室から早急に整備をするよ

うにしてほしい。【吉野】 

 

 

 

 以下は、議会報告会で出された市行政に対する意見・要望であり、可能な項目に

つきましては、善処方をお願いいたします。 

 

○エアコン整備に関すること 

・学校再編計画との関係で設置費用の無駄がないようにしてほしい。【勝立、総福、三

川】 

・学校再編計画で閉校予定の学校だとしても設置しないではなく、現状の環境等を

優先に設置計画を立て、閉校後は設置を控えている他校への移設等により無駄な

く活用するようにしてほしい。【労福、三川】 

・３校統合により 27 年４月に開校する宅峰中学校については、学校環境の変化に伴

別紙２ 



う生徒や教師のメンタル面への配慮から、優先的に設置してほしい。【労福】 

・これまでの学校施設の整備に関しては、市中心部付近の学校から早く取り掛から

れていたと思うので、エアコン設置に関しては、郊外部の学校から先に設置して

ほしい。【三池】 

・エアコン設置後は、子供の体力・身体づくりのことも考慮して、温度設定の適切

な管理に努めてほしい。【三池、吉野】 

・エアコン設置が他市よりも遅れているようだが、様々な補助金等を活用して市の

支出を少しでも抑えながら、一日でも早く設置してほしい。【勝立、総福、手鎌、駛馬、

大正小、吉野】 

・既に設置されている学校もあるが全校に太陽光発電設備を設置して、エアコンの

使用に必要な電力に充ててはどうか。【大正小】 

・エアコン整備に係る学校の室温調査は、適切に行ってほしい。【総福、駛馬】 

 

 

○世界遺産登録推進、近代化産業遺産に関すること 

・世界遺産登録推進に関しては市民の盛り上がりがないようなので、盛り上がるよ

うな工夫をしてほしい。【三池】 

・世界遺産登録推進において、名称が変わり「明治日本の産業革命遺産 九州・山

口と関連地域」となっているが、その理由と経緯を教えてほしい。【手鎌】 

・宮原坑跡と駐車場間の道路の歩道併設や東金ヶ坂橋の拡幅をしてほしい。【駛馬】 

・世界遺産登録推進や三川坑跡の保存・活用の取り組みについては、市民の意識を

プラスに変える大きな素材になると思うので、ぜひとも進めてほしい。【三川】 

・世界遺産登録推進に関しては、ネイブルランドの二の舞にならないように、慎重

に進めてほしい。【吉野】 

・宮原坑跡の駐車場整備での土地の坪単価は適正だったのか。貴重な税金から過剰

な単価で企業に支払われたのではないかと疑念がある。【三川】 

・世界遺産登録や三川坑跡の保存は、市民の利益になるのか。また、維持・管理等

に係る財源はあるのか。【吉野】 

・三川坑跡保存・活用の財政面で、議会決議や行政は「国・県や関係機関に求め、

極力市の負担を少なくする」とのことであるので、（株）日本コークス工業に対し

てもしっかりと金銭的な支援を求めてほしい。【勝立、吉野】 

・三川坑跡の保存・活用については、あまり費用をかけないようにしてほしい。【大

正小、吉野】 

・三川坑跡の保存・活用については、炭じん爆発の被害者の方々の苦しみが触れら

れていないが、この苦しみの歴史にも触れてほしい。【勝立】 



・炭じん爆発で現在も苦しまれ、いろいろな思いをされている方々がおられるので、

三川坑跡の保存・活用については、被害者やその家族・遺族に保存を希望するか

どうか聞いてほしい。【三川】 

・三川坑跡の保存・活用に関しては、炭じん爆発で亡くなられた 458 名の名前を刻

んだ慰霊碑を建ててほしい。また、正門が労働運動での戦いのシンボルであるの

で、そちらも保存してほしい。【三池】 

・三川坑跡の保存に関して、見積もりは算定できているのか。【労福】 

・三川坑は日本の産業界をリードした歴史があり、日本における位置づけが大変重

要なところであるため、採算は取れないと思うが、市をあげて保存・活用に取り

組んでほしい。【吉野】 

・三川坑跡保存活用検討審議会の答申が 26 年２月に行われ、同年 12 月に保存計画

を策定するとのことであるが、８月の現在まで行政としての動きが何もないよう

に思える。取りかかりが遅れて、保存について取り返しがつかないようなことに

はしてほしくない。【三川】 

・三川坑跡保存活用検討審議会の答申で、「炭鉱の運搬・採炭システム等が理解でき

る形での活用」とあるが、石炭産業科学館でも採炭システムの展示はされている

ため、重複したところは一体化した取り組みをしてほしい。【吉野】 

・三川坑跡の保存に関しては、なぜ、閉山後すぐに議論がなされなかったのかを教

えてほしい。【労福】 

・三川坑跡の保存・活用の目的やメリットについて、もう少しわかりやすくしてほ

しい。【大正小】 

 

 

〇総合計画に関すること 

・（仮称）第５次総合計画については、４年程度の短期の計画だと場当たり的になる

と思うので、20年くらいの長期的な視点で計画を策定してほしい。【総福】 

・（仮称）第５次総合計画の策定で市民ワークショップがあるが、毎週続けて８回と

いった日程では参加が困難である。パブリックコメント等の文書やメールなどで

はなく、お互いの顔を見て考えを言えるような、単発での意見発表の場を設定し

てほしい。【労福】 

・総合計画については、少子高齢化と人口減少に対する施策と、若年層の働く場が

あり、大牟田に住みたいと思われるまちづくりや若者が興味を示すような計画を

作成してほしい。【三池、労福、大正小、三川】 

・第４次総合計画が残り１年であるにもかかわらず、達成率が出ないのはおかしい。

ほとんどの事業等が完了していなければならないのに、不満である。【駛馬】 



 

 

○学校再編に関すること 

・小学校の統廃合において、大正小学校が残るようにしてほしい。また、児童に事

故がないような適切な配慮をしてほしい。【大正小】 

・橘中学校や倉永小学校は、校舎とグランドの間に道路が通っており、危険である

ため、甘木中、橘中、田隈中学校の再編計画においては、そのような状況を改善

するように再編後の学校の位置を見直してほしい。【吉野】 

 

 

○学校跡地に関すること 

・学校再編後の勝立中学校跡地については、勝立地区公民館として活用する方向で

検討してほしい。【勝立】 

・総合福祉センターが手狭であるため、学校再編で閉校になった学校に移し、現在

の総合福祉センターの建物を新たな地区公民館としてほしい。【総福】 

・学校再編により閉校した学校跡地を売り払いしているが、例えば延命中学校跡を

美術館や歴史資料館などに活用してはどうか。また、他の跡地は高齢者福祉住宅

や介護施設など、民間の企業と協力しての活用も検討してほしい。【三池】 

・上官小学校のグランドや体育館については、学校再編後もサッカーができるよう

な跡地の活用をするとともに、公的なサッカー場と併せて、良い活性化となるよ

うな活用を検討してほしい。【労福】 

・学校再編後の学校跡地の利活用については、総合計画に入れるべきである。また、

インターネットを活用して、跡地の売却等を行ってほしい。【三川】 

 

 

○学校・教育・ＰＴＡに関すること 

・小中一貫教育は、外国では当たり前のとても良い制度であるが、本市ではどのよ

うに研究・検討され、今後どのように考えているのか。また、本市のモデルとし

て、松原中学校、大正小学校、中友小学校での導入を進めてほしい。【大正小、吉

野】 

・子ども会が減少しているので、子ども育成部などを地域につくってみるなど、何

らかの対策を講じてほしい。【勝立】 

・市主催のワークショップや会議などにＰＴＡ連合会にも動員のように声をかけら

れてくることが多すぎるため、人の集め方について検討してほしい。【労福】 



・少子化によりＰＴＡ会費が減少しているので、ＰＴＡが研修などで使用する市施

設使用料の減免や助成をしてほしい。【吉野】 

・家庭教育力の向上対策について、真剣に検討が必要であると思う。【勝立】 

・給食費未納について、対策を取ってほしい。【大正小】 

 

 

○福祉に関すること 

・視覚障害者がボランティアガイドを利用するのに月 50 時間と制限があり、利用し

にくいため、改善してほしい。また、今後、本市でも視覚と聴覚の重複障害者が

高齢化とともにふえていくと思われるため、重複障害者への支援を広げてほしい。

【総福】 

・聴覚障害者は声によるコミュニケーションがとれず、社会の中で不便な思いをし

ているため、25 年 10 月に鳥取県で制定された手話言語条例を本市でも検討してほ

しい。【吉野】 

・26 年２月に障害者権利条約が結ばれ日本でも批准されたが、それに伴い本市でも

計画を策定したり、現行の制度での対応を図ったりするのか。【吉野】 

・本市を高齢者や障害者にとって日本一優しいまちにしてほしい。そうすることで、

若者も住みやすくなるのではないかと考える。【総福】 

・独居老人の安否確認を含めた見守り対策を検討してほしい。また、認知症対策と

して、徘徊が発生する前に抑えることに取り組んでほしい。【駛馬】 

・見守られる人も、見守りをしている民生委員・福祉委員も、どちらも高齢者であ

るため、行政職員と一緒に地域を回る活動も検討し、市民みんなが気配りできる

まちにしてほしい。【駛馬】 

・介護保険料が上がっており、高齢者にとっては年金からの支出がふえているため、

費用のかからない高齢者対策を考えてほしい。また、介護予防に関しては、市内

に運動する場所が少ないと思うので、ふやしてほしい。【三池】 

・本市では老人クラブの大老連への加入・未加入に関わらず、市から補助金が交付

されているが、大老連加入率の向上のために老人クラブへの補助金交付のあり方

を再検討してほしい。【大正小】 

 

○コミュニティに関すること 

・町内公民館加入率の減少が止まらない中、加入者だけで防犯灯・街路灯の電気代

を負担しているが、全市民で公平に負担する仕組みを検討してほしい。また、現

在、まちづくり基本条例を策定中とのことであるが、ぜひ、全市民加入の条項を

加えてほしい。【総福、手鎌】 



・町内公民館や隣組の加入世帯が減少してきているため、行政は転入してきた人、

特にアパートやマンションに入居する人に、町内公民館や隣組に加入するよう働

きかけをしてほしい。また、若い世帯の公民館未加入世帯や市職員の強制加入に

ついて検討してほしい。【三池、大正小】 

・現在、白川校区ではまちづくり協議会の設立に向けて取り組まれているが、協議

会を立ち上げて現状と何が変わるのか。抱える問題の解決にはならないと思う。

【総福】 

・地域活動に協力したいという思いはあっても、仮に公民館長になるといくつもの

兼職があり、時間が取れずに協力が難しいため、できるだけ参加しやすい体制を

整えてほしい。【労福】 

・手鎌校区まちづくり協議会設立時は加入世帯率が 55.9％で、まちづくり交付金の

交付要件を満たしていたが、現在の加入率は 52％で数年後には交付要件の 50％を

切る恐れがある。交付金がカットされれば活動に大きな支障が出てくるので、ま

ちづくり交付金の交付要件の見直しを検討してほしい。【手鎌】 

・近い将来、手話通訳や要約筆記をしていただくことが当たり前になってくること

を期待する。【総福】 

 

 

○防災に関すること 

・勝立地域や萩尾の住人が天の原小学校に避難するのは大変であるため、有明工業

高等専門学校を自主避難所にしてほしい。【勝立】 

・避難所が約 50 カ所あるが、体育館に障害者用トイレが設置されているところが少

ないため、障害者も安心して避難できる環境整備をしてほしい。【労福】 

・勝立地域は防災無線が入りにくいし、聞き取りにくい。また、自主避難所開設の

放送があったにも関わらず、学校の校門は閉まったままであったこともあった。

防災や避難については、危機意識をもって取り組んでほしい。【勝立、手鎌】 

・地域住民への避難所開設の連絡については、町内公民館や民生委員での対応は困

難である。また、避難所を知らない人もいるため、避難所の周知や連絡手段のさ

らなる検討をしてほしい。【駛馬】 

・個別受信機で放送があった情報をもとに地域で連携を図ることは困難であるため、

受信機を各家庭に配布してはどうか。【労福】 

・個別受信機の全戸配布は不要だと思う。携帯メ－ル（愛情ねっと）等を活用する

などして、無駄使いはしないでほしい。【労福】 

・防災に関しては、県との連携を密にすべきではないか。安心・安全に暮らせるよ

う現状を把握し、スピ－ド感を持って進めてほしい。また、本市で発生した災害



箇所改善の進捗状況を教えてほしい。【駛馬、手鎌】 

・地域で行う防災訓練については、その地域に住む職員はもっと積極的に参加して、

市民に指導してほしい。【三池】 

 

 

○道路に関すること 

・他市の道路はよく除草されているが、本市の道路は除草があまりされずに草が繁

茂している。特に大牟田の玄関口である市役所前の中央分離帯の状態は酷い。除

草や草が生えないような対策をしてほしい。【勝立、労福、大正小】 

・県道３号線を県が整備しているが、この道路は歩道に電柱があり歩行者にとって

危険であるため、県に対して早急な改善を要求してほしい。【勝立】 

・大雨時には駛馬地区公民館前の道路と駐車場が浸水して、公民館に避難しにくく

なるため、ポンプの設置等による排水を検討してほしい。【駛馬】 

・新栄町駅からえるるまでの道路で点字ブロックが一部整備されていなかったり、

障害物が置かれたりしているため、点字ブロックの整備等をしてほしい。【総福】 

 

 

○道の駅に関すること 

・道の駅花ぷらす館は５カ年赤字が続いているが、今後の運営をどうするのか聞き

たい。【勝立、三川】 

・道の駅花ぷらす館については、今後活性化するよう市として努力してほしい。【吉

野】 

 

 

○新大牟田駅周辺に関すること 

・新大牟田駅が開業して３年になるのに周辺は閑散としているので、商業施設を整

備することにより活性化を図れないか。また、開発の将来性について聞きたい。

【三川、吉野】 

・新大牟田駅で行っている朝市では、利用者は駐車場を 30 分間無料で使用できるよ

うにしてもらっているが、さらなる活性化につながるように１時間無料にしてほ

しい。【吉野】 

 

 

○産業・雇用に関すること 



・本市には仕事をする場が少ないので、若者の働く場を確保して、住みやすいまち

にしてほしい。【労福、大正小】 

・本市の福祉行政は行き届いていると思うし、やれば切りがないと思うので、これ

からは土地を活用して、産業に力を入れてほしい。【労福】 

 

 

○公共施設に関すること 

・公共施設については、総合的なものをつくるとか、空き家等を利活用するなどし

て、本市の実情にあったものを実情に応じた費用でつくってほしい。【勝立】 

・勝立地区公民館が市内７つの地区公民館の中では一番古いが、災害時の避難場所

であり、山間部の防災の拠点でもあるので、建て直してほしい。【勝立】 

・有明海の人工島を釣り場として整備し、活用してはどうか。【労福】 

・サッカー専用グラウンドを整備してほしい。さらに、プロサッカー選手を招いて

の教室も開催してほしい。【労福】 

・延命球場を、プロ野球ウエスタンリーグの試合を行ってもらえるくらいの整備を

してほしい。【駛馬】 

・博物館や資料館、美術館などの文化施設が少ないため、整備してほしい。【労福、駛

馬】 

・高齢者の健康増進等を目的とした温泉施設等の整った老人福祉センターを整備し

てほしい。【吉野】 

 

 

○その他 

・人口減少問題に関しては、教育や雇用の面から、子供を生み、育てやすい環境か

らの対策を図るなど、市としての主体的な諸施策を数多くとってほしい。また、

（仮称）人口減少対策委員会などを設置して、真剣に検討してほしい。【勝立】 

・ふるさと納税については、お礼の品を本市の特産品等に見直して、さらに寄付を

してもらえるように工夫し、歳入をふやせるようにしてほしい。また、市外居住

者の市職員には、自主的に本市へのふるさと納税をしてほしい。【三川】 

・本市の自主財源は少なく財政面では厳しいため、財源をふやす検討を真剣にして

ほしい。【勝立】 

・育児にはお金がかかるため、税率を下げることにより、子育てしやすいまちにし

てほしい。【大正小】 

・行政での様々な計画等を策定するときにコンサルタント会社を活用されているが、

市職員や市民をもっと活用し、費用が嵩まないようにしてほしい。【手鎌】 



・生活保護費や母子手当の不正受給者が多いようなので、きちんと調査をして適正

な支給をしてほしい。【大正小】 

・天の原校区には消防団がないため、団組織を設置してほしい。また、治安維持の

観点から、天の原小学校に隣接して消防団の格納庫や交番を整備してほしい。【勝

立】 

・他市の若者による商店街の空き店舗活用を参考にして、本市でも取り組んでほし

い。【労福】 

・井筒屋跡地で優良建築物等整備事業を活用したマンション建設計画に係る設計が

行われ、補助金 2,000 万円が業者に交付されているが、その後の進展がないため、

市としてのきちんとした対応をすべきだ。【手鎌】 

・地区公民館において、住民票等の証明書関係を受け取れるようにしてほしい。【駛

馬】 

・下水道未整備区域において合併処理浄化槽への切り替え促進が行われているが、

高齢者にとっては汲み取り便槽のほうが料金が安価なことから、切り替える人が

少ないと思う。【駛馬】 

・近代化産業遺産関係へ多額の費用が投入されているが、本市ではそれよりも優先

しなければならない事業があると思うので、そちらに投入してほしい。【三川】 

・諏訪川支流の新川が、夏になると悪臭がひどく、蚊の発生等により困っているた

め、河川改修をしてほしい。【三川】 

・市中心部付近では海抜表示板が多数設置されているが、郊外には少ないので、郊

外にも設置してほしい。【吉野】 

・新大牟田駅と大牟田市内間の移動には高速バスが非常に便利であるので、利用者

がふえるようにさらなる周知をしてほしい。【吉野】 

・四箇新町の大牟田テクノパークに入居する企業は地元採用を優先するとのことだ

ったが、社員構成はどのようになっているのかを公表してほしい。【吉野】 

・ソフトバンクホークスのファーム誘致活動のために 600 万円も使ったことはおか

しいと思う。【吉野】 

・本市の魅力について、様々な手段でもっと発信すべきだ。【勝立】 

・住民福祉の向上のために予算を使ってほしい。【労福、吉野】 

 

 


